

Presentación y contexto editorial

Por: Daniel Ricardo Cortés Tamayo
Director Distrital de Política Jurídica

En el Congreso de la República, en estos últimos dos años, se han vivido intensas discusiones sobre reformas sociales propuestas por el Gobierno Nacional para cerrar las brechas de desigualdad que marcan al país. El proceso legislativo se ha convertido en el reflejo latente de las tensiones y aspiraciones que tiene la sociedad colombiana en búsqueda de un mejor bienestar general.

Las reformas como la pensional, la laboral y a la salud han requerido sendos y profundos debates debido al impacto directo que tienen en necesidades sensibles de la población colombiana. Algunas, como la reforma pensional, que modifica el esquema que funcionaba hace décadas, ya cuenta con sanción presidencial. Sin embargo, otras como la laboral y a la salud siguen pendientes de lograr su aprobación en el trámite legislativo.

Este contexto y la agenda política del momento inspiraron la realización de esta edición de la Revista Doctrina Distrital, denominada: *“Reflexiones en torno al derecho fundamental a la salud y a la protección social”*, con el objetivo de aportar, desde una mirada académica, científica e investigativa, a los debates que hoy se están dando en el seno de la democracia.

Es así como en esta ocasión se cuenta con cinco artículos (cuatro de autores nacionales y uno internacional), en los cuales se abordan diversas temáticas y enfoques para contribuir a la salud y a la protección social.

Las autoras Lourdes Díaz y Elvira Hernández presentan una visión de la política pública pensional bajo la mirada del enfoque diferencial y de género para destacar la necesidad de adoptar medidas afirmativas para las mujeres, que contribuyan a cerrar la brecha en la equidad de género y tenga en cuenta su especial protección constitucional.

Por otro lado, el autor Guillermo Maldonado expone la importancia de los principios de la seguridad social en Colombia para contribuir a la solución de las problemáticas actuales y repensar los cimientos de sus instituciones, en un contexto de desarrollo sostenible que le permita al país un equilibrio entre los intereses medioambientales, sociales y económicos para abordar los retos de la humanidad.

A su turno, la autora Juliana Martínez desarrolla el marco regulatorio de los recursos públicos que componen el Sistema General de Seguridad Social en Salud y la problemática fiscal que se ha presentado frente a su uso, particularmente, los que han sido reportados como gastos administrativos por parte de las Entidades Promotoras de Salud (EPS). Al respecto, ahonda en el conocido caso de Saludcoop EPS y en los cuestionamientos que efectuó la Contraloría General de la República.

Posteriormente, el autor Néstor Calvo evidencia cómo la aplicación del principio de progresividad y no regresividad de los derechos económicos, sociales y culturales, restringe la libertad de configuración legislativa, a partir de un estudio de la jurisprudencia constitucional colombiana. En ese marco, analiza, entre otras, la obligación del Estado de ampliar progresivamente la cobertura de la seguridad social y la prohibición al legislador de reducir los recursos destinados para tal fin.

Finalmente, la autora mexicana Monserrat Dávila nos ilustra con las reformas que están pendientes por adelantarse en la República Mexicana en materia de trabajo y seguridad social, bajo una perspectiva de derechos humanos. Para ello estudia la reducción de la jornada laboral, la igualdad salarial, la violencia y acoso en el trabajo, la “Ley Silla”, y el permiso de paternidad.

La Revista Doctrina Distrital pone en sus manos estas líneas para difundir, entre la comunidad e interesados, el resultado de investigaciones terminadas en el campo jurídico y socio jurídico, que aportan a la construcción de país y de una mejor sociedad, con cabida para todos.